

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 ».

TEMPORADA PRIMAVERA-VERANO DE 1901

MIGUEL MATAS, COLON 17, 19 Y 21

Rica colección en todos los artículos, tanto en sederías, laneras y algodónes de todas clases, en su más alta novedad.

Géneros blancos, tanto de hilo como de algodón, y pañuelos de todas clases.

ALGODÓN BARATÍSIMOS SIN COMPETENCIA

CALLE COLÓN—17, 19 Y 21

CALLE PALACIO, 17, PALMA

Gran Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones

La casa que vende más barato y hace los trabajos con mayor economía.

Papeles desde 1 real rollo.—Arrimaderos á 3 reales y medio idem.—Fondos lisos á 3 y medio idem.

La casa hace toda clase de trabajos en pinturas así en la ciudad como en los pueblos, á precios que no admiten competencia.

En el mismo Almacén también hallarán el tan acreditado licor digestivo reconstituyente Quina Mono, Agua Naff de Badalona, y toda clase de hierbas para remedios caseros.

Muestrarios á domicilio, Palacio 17, Palma

LA ACTUALIDAD

Un viaje real

En esta misma plana recogíamos anteaer con propósito deliberado la reseña del viaje imperial que acaba de efectuar Francisco José á Praga, la histórica capital de la Bohemia. Y al propio tiempo transcribíamos los interesantes discursos pronunciados en el Ayuntamiento de aquella ciudad por el Emperador y el Alcalde. Advertíamos que, al dar á aquel la bienvenida, éste empezó hablando en alemán y concluyó en tcheco, y que el rey se desentendía en contestar en la lengua proscripita de los tchecos.

Para que se vea el alcance de este hecho político, añadiremos que esto equivale á que Alfonso XIII al salir á Cataluña en la Casa Consistorial de Barcelona hablara en catalán.

Ese viaje que ha llamado tanto la atención de la prensa y de la política del mundo, hace un año no pudo efectuarse, porque el gobierno de Austria, y así lo comprendió el propio emperador, creyó que era someter á una peligrosísima prueba la lealtad del pueblo tcheco. En efecto, entonces la lucha nacionalista en Bohemia presentaba un carácter tan agudo, una violencia tan extrema, que á todas luces el Emperador, sobre todo acompañado de aquel gobierno intrasigente, hubiera sido recibido con manifiesta hostilidad.

Hoy había desaparecido aquel peligro, los ánimos se habían apaciguado, gracias á las concesiones económicas del gobierno Koberer llamado á dirimir la contienda por Francisco José, deseo de volver la paz á todos sus súbditos y de satisfacer las justas aspiraciones de la Bohemia, expuestas y defendidas en el Parlamento por un brillante número de sus representantes, que con su talento, actividad y energía, han tenido en jaque á un gobierno presidido por una intrasigencia patriótica.

Pues bien; nadie ha creído que con esa actitud del Emperador y del gran estadista Koberer, se ha cometido ninguna humillación ni se han comprado las manifestaciones entusiastas de los tchecos. Aquí lo que se ve ante todo es la razón de los bohemios y el imparcial criterio del actual gobierno austriaco, que ha comprendido que es tan difícil pasearse impunemente por una región del imperio hostil á la política central, como que un numeroso ejército se apodere de un territorio cuyos habitantes quieran á todo trance su independencia. Diganlo los españoles y los ingleses.

La discreción y el amor á sus súbditos han presidido la conducta del Emperador. Este ha llamado repetidas veces á los jefes del partido nacionalista tcheco, y en palacio durante entrevistas privadas ó en audiencias públicas les ha asegurado el deseo vehementísimo de satisfacer las aspiraciones de su histórica nación y les ha hablado en la lengua que tan cara es á los tchecos.

Nosotros vemos hoy con satisfacción que la madre del rey de España haya venido de Austria y comprenda con cuanta facilidad su pariente el

Emperador Francisco José ha podido pasearse por todo su imperio entre de lirantes ovaciones sin la intervención de masas saleariadas ni de soldados obedientes. Es muy posible que haya comentado satisfactoriamente delante de su hijo Alfonso XIII ese hecho político transcendental, que hace juego con el que el gobierno de Silveira proyectó y que desbarató un modesto artículo de periódico, artículo tan respetuoso como enérgico.

Todo país, llámese Austria ó España, está sujeta á las mismas influencias; y los viajes de sus monarcas, sea á Praga sea á Barcelona, se regirán por los mismos principios.

Sobre ensanche

Para completar los interesantes documentos que hemos recogido en nuestras columnas acerca de la cuestión del Ensanche de Palma, nos piden algunas personas curiosas que demos á conocer el dictamen de la Academia de Medicina de esta Ciudad acerca del mismo.

De acuerdo con estos deseos empezamos hoy la publicación de tan importante documento:

Don Miguel Berga y Oliver, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, y Director de Sanidad marítima del puerto de esta capital; don Eduardo Solís y Bazán, Jefe de Sanidad militar de Baleares y don Juan Manar y Bannasar, Vice presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, Subdelegado de Sanidad etc.; vocales de la Junta provincial de Sanidad de las Baleares elegidos por la misma en sesión del 15 de Septiembre último para formar la Comisión que debe dictaminar acerca de los dos proyectos de Ensanche de Palma presentados al Excmo. Ayuntamiento de dicha capital en virtud del concurso que al efecto se convocó; se constituyeron en tiempo oportuno, designando como penente al último de los vocales nombrados.

Después de un estudio tan detenido como la magnitud del asunto sometido á su examen requiere, esta Comisión tiene la honra de presentar á la Junta provincial de Sanidad, el juicio que dichos proyectos le han merecido, en los términos siguientes:

Los dos proyectos de ensanche de Palma de que se trata, llevan respectivamente por lema *Salus populi* y *Felix qui potuit rerum cognoscere causas*. Ambos han sido juzgados por la Comisión técnica nombrada expreso por el Excmo. Ayuntamiento como dignos de ser admitidos por estar ajustados á las bases del programa de concurso á que tenían que ceñirse; recomendando como muchísimo más ventajoso y más práctico el que tiene por lema *Felix qui potuit rerum cognoscere causas*. En igual sentido se pronunció el Excmo. Ayuntamiento de esta capital en sesión de 30 de Mayo, como también el Arqueitecto provincial según se desprende de la comunicación que con fecha 9 de Septiembre (y que obra en el expediente) se pasó al Gobierno civil de esta provincia.

Entiende esta Comisión que uno de los problemas de mas vital interés para una población es el que se relaciona con el engrandecimiento de la misma y que por consiguiente antes de tomar una resolución definitiva en cuestión de tan alta importancia, deben estudiarse concienzudamente todas las soluciones posibles y escoger la que después de maduro examen reúna las mayores garantías de acierto.

La necesidad del ensanche de la ciudad de Palma está demostrada hasta la evidencia, no sólo por razonados argumentos que con muchísimo acierto aducen los autores de ambos proyectos, sino por cuantas personas amantes de nuestra patria se han ocupado con anterioridad de este asunto, siendo, por lo tanto, ocioso repetir lo que en todos los tonos se ha dicho ya en apoyo de tan urgente mejora.

Siendo llamada por la ley la Junta provincial de Sanidad á emitir su parecer sobre los proyectos de ensanche que nos ocupan, no hay que dudar que lo hará con el espíritu levantado e imparcial que le distingue atenta solo á proporcionar á la población la mayor suma de condiciones de salu-

bridad posibles, sin dejarse influir por opiniones ya emitidas; y esta Junta debe mantener tanto más su independencia de criterio, por cuanto no viene obligada á reconocer la indiscutibilidad de las bases del programa de concurso, puesto que en su confección no tuvieron participación alguna las corporaciones médicas que existen en esta capital, y además, porque en el dictamen de la Comisión técnica se nota la ausencia de la firma de la única persona perita en cuestiones sanitarias (a) que formaba parte de dicha Comisión.

Planteadas la cuestión en este terreno, es preciso convenir en que no basta que el proyecto de ensanche de una población esté ajustado al programa de concurso para que se haya forzosamente aceptado por todas las corporaciones y entidades que hayan de dictaminar sobre el mismo; y en el caso presente, esta Junta provincial de Sanidad, no estaría á la altura de su misión si hiciera suyas todas las consideraciones consignadas en el dictamen de la Comisión técnica, especialmente las encomendadas á recomendar la adopción de un proyecto determinado.

Aunque el informe que se pide á esta Junta debe ser de carácter exclusivamente sanitario, hay que tener en cuenta que las condiciones higiénicas de una población resultan, además del clima y del suelo sobre que está asentada, de la orientación de las calles, distribución y forma de sus manzanas de casas, distribución de las viviendas, situación de sus plazas, paseos, jardines, etc. etc. por consiguiente no debe causar extrañeza que esta Comisión toque cuestiones que á primera vista parezcan extrañas á su cometido.

En todo proyecto de ensanche tiene una importancia capital la orientación de las calles y su anchura, pues no sólo han de servir para proporcionar la mayor cantidad posible de aire y de luz á las viviendas sino también para facilitar la comunicación de las mismas entre sí y con el resto de la población. Esta Comisión no ve razón alguna que justifique la clasificación de calles que marca el artículo 3.º del programa de calles de 1.º de 2.º y de 3.º orden fijando una anchura diferente para cada una de estas categorías y una altura determinada para los edificios que deben construirse en cada una de ellas; pues no ve razón plausible para otorgar á los habitantes de una misma población el privilegio de vivir en calles de 20 metros de anchura con edificios de otros 20 de altura, por ejemplo, mientras que á otros no les permite habitar más que en calles de 10 metros con 12 de altura de los edificios; como dispone el artículo 5.º del mismo programa. Estas diferentes anchuras de calles y diversidad de altura de edificios, en la práctica no responden á la concepción teórica que les inspira porque la viabilidad, dependiente de circunstancias variables, muchas veces se efectúa por donde mas conviene sin que influyan para ello 5 ó 10 metros más ó menos.

Además la experiencia enseña que cuando el interés individual ó colectivo se mueve no siempre es difícil allanar las dificultades que se oponen á que los edificios particulares alcancen más altura de la que prescriben las Ordenanzas Municipales. Lo más razonable sería que se fijara una anchura igual para todas las calles, de 20 metros por ejemplo, á fin de que todos los habitantes pudieran disfrutar igualmente del aire y de la luz solar y la circulación diaria sería igualmente fácil por todas partes; señalando una anchura de 40 metros al menos para las grandes vías destinadas á reasumir la mayor circulación urbana. Estas vías comprendidas en el perímetro del ensanche de Palma están marcadas naturalmente por el camino de Ronda que circunvala el casco antiguo de la ciudad y por las carreteras que desde la misma se dirigen á distintos pueblos de la isla. El artículo 10 del programa, con muy buen acuerdo, concede amplia libertad para introducir todas las modificaciones que se crean necesarias relativas á la dirección, anchura y rasantes de las indicadas vías.

Antes de pasar al examen particular de los proyectos objeto de este dictamen, la Comisión debe hacer observar que el plazo de seis meses que concedió el Excmo. Ayuntamiento para presentar proyectos de ensanche de Palma es extremadamente restringido para poder ofrecer soluciones aceptables de todas las cuestiones que se relacionan con una mejora de tanta transcendencia, como la de que se trata, sobre todo teniendo que contar con accidentes topográficos de tal magnitud como el cauce de la Riera y las fortificaciones; por consiguiente no hay que extrañar que los autores de ambos proyectos, especialmente el de *Salus populi*, hayan dejado de resolver cumplidamente los dos problemas de mayor transcendencia, íntimamente ligados con el ensanche de Palma, que son el abastecimiento de aguas y el alcantarillado. Solo hubiera podido solucionar satisfactoriamente estas cuestiones el que con mucha anticipación hubiera realizado los estudios necesarios. Apesar de todo hay que reconocer que los autores de ambos proyectos, especialmente el de *Felix qui potuit rerum cognoscere causas* han realizado un trabajo de titanes dado el cortísimo plazo fijado por el programa de concurso y el mezquino premio de tres mil pesetas que el artículo 13 del programa asigna al autor del proyecto que resulte preferido.

(Seguirá)

La cabeza del toro

No discutamos si es de mal ó buen gusto regalar á un Rey la cabeza de uno de los toros que vió matar en su primera visita á una plaza. La empresa de la de Madrid ha querido mostrarse obsequiosa con tal presente; ¿para qué censurar su regalo? Quien se ha apresurado mucho á dar el pase á esa cabeza (hecho sea sin ánimo de llegar á la vía explotación del equívoco) ha sido el señor alcalde de Madrid. Nos hubiera parecido de perlas que se entregase al Monarca un modelo en chico del primer buque que lo llevó á bordo; un mapa costero en que, con esmeraldas ó con brillantes, fuesen marcados los puntos en que atracó; una obra monumental, costeada por todos, de nuestra historia pasada, para el aprendizaje de lo que hemos sido y el vislumbre de lo que podemos ser; mas una cabeza de toro, disecada por el Ayuntamiento de la corte ó á su costa, y puesta en áurea placa con el día trazado á buril en que por vez primera dividió su animo don Alfonso XIII rindiendo á la fiesta más netamente española el tributo de su presencia, ¿qué bien puede traer para el Monarca ni para el nombre de los ediles?

Nombres afectos y desafectos á las instituciones verán que ese agasajo no corresponde á la altura de la persona que ha de recibirlo. Trefos mil de cosas grandes ha podido brindar el Ayuntamiento de la corte á nuestro joven Monarca. Quede en las salas consistoriales el toro *Perdigón* para que los ediles torpes sacudan de la suya la obtusidad cornea que no los deja ser útiles al Municipio. Y quede nada más en Palacio, como recuerdo de la fiesta taurina, el eco puro de la masa popular que aclamó con entusiasmo al Rey de España, no porque éste fuera á una corrida, sino para adivinar aquella en él los virtuosos alicientes de su padre, y poner en su angustia persona la esperanza de tiempos mejores para nuestra quebrantada nacionalidad.

De El Español.

Un ferrolano boer

Vigo.—Acabo de celebrar una entrevista con José Blanco Mauriz, natural de El Ferrol, quien estuvo en el Transvaal al lado de los boers.

Me refirió los siguientes curiosos detalles de su odisea. Encuadrándose en Holanda, tuvo noticia de que se estaba alistando un buque para llevar armas á los boers. Se avisó con el jefe de la expedición, y fué incluido en la lista de tripulantes como maquinista cuarto.

El vapor de referencia era holandés *Victoria Erny*, que salió de Amsterdam para Lorenzo Marques cargado de fusiles y municiones. La travesía se hizo felizmente hasta que, hallándose á unas siete millas de Lorenzo Marques, fué avistado por otros buques de la escuadra inglesa, y entonces el *Victoria Erny*, viró en redondo; pero le alcanzó el trasatlántico inglés *City of New York*, que le disparó algunas granadas, la tercera de las cuales cayó en la escotilla de proa, hiriendo al capitán y matando dos hombres, y otra echó á pique al vapor holandés á consecuencia de haberle abierto una enorme vía de agua.

José Blanco fué recogido con los demás naufragos por la tripulación del navío británico y fueron llevados á un campamento inglés cerca de Lorenzo Marques.

Allí estuvieron poco tiempo, porque una noche los boers mataron á los centinelas y los libertaron.

Blanco asistió á varias batallas, recibiendo balazos en el brazo y en las piernas.

Estuvo en la acción de Bloemfontein, donde lucharon 4.500 contra 18.000 ingleses, durando el fuego desde las diez de la mañana á las cuatro de la tarde.

Allí recibieron heridas en las manos.

Me enseñó distintas cicatrices.

Más tarde hicieronle prisionero, llevándolo á la isla de Santa Elena.

El 3 de Febrero último recibió el indulto, siendo conducido á Londres.

En la segunda quincena de Marzo salió para Portugal, viniendo desde Viena á pie.

Tienen treinta y seis años, perteneciendo á una familia acomodada.

Habla inglés, francés é italiano.

Falta hace años de El Ferrol, pues desde muy joven hizo vida aventurera.

Ahora irá á ver á sus parientes, que deben creerlo muerto.

Buque Faro

Uno de los sitios más peligrosos para la navegación en el Atlántico es la parte de costa inmediata á Cabo Hatteras, en los Estados Unidos.

Existe el terrible arrecife *Diamond Shoals*, allí llamado por los marinos norte americanos «The grave yard of the Atlantic» (el cementerio del Atlántico).

Desde hace más de medio siglo ha venido buscando inútilmente el Gobierno federal una solución al problema de hacer inofensivo el indicado arrecife. Compréndase la dificultad con que ha tenido que tropezar el departamento de Marina, pues si de una parte el arrecife *Diamond*, por su excesiva distancia del cabo Hatteras, no puede ser señalado con ningún faro desde tierra, de otra las frecuentes tempestades que asolan aquella región del Atlántico, con el inconveniente de no poder hacer aguantar ninguna torre faro sobre la arena, por hundirse las que se han construido hasta la fecha, hacen imposible la construcción de faros sobre los mismos bajos.

Ya en varias ocasiones han dado principio á los trabajos de fundación; pero las olas han deshecho en pocos minutos la obra de meses.

En vista del resultado desastroso se recurrió al expediente del barco faro, emplazando en *Diamond Shoals* un schooner de sólida construcción. Las tormentas dieron pronto cuenta de él y de todos ellos los que le sucedieron.

Con el que ahora acaba de construirse para el referido servicio creen haber resuelto el problema los directores del *Navy Department*. Se trata, como podrá suponerse, de un verdadero coloso de acero, capaz de resistir, en lo posible la furia del mar.

Posee cuantos perfeccionamientos ha sugerido una larga experiencia, y especialmente en lo relativo al amarro.

Los cables de las anclas son de acero y tienen 18 pulgadas de grueso y una resistencia de 79.000 libras; las anclas son enormes, pesando una de ellas 10.000 libras y 2.000 la otra.

El barco es de vapor, con objeto de que pueda refugiarse á tiempo en puerto cuando ya le sea imposible hacer frente á la tempestad.

En sus dos mastiles se hallan situados dos reflectores de luz intermitente visibles á 18 millas en tiempo ordinario; también dispondrá de poderosas

COLMADO PAJARITA

ES CAVALLET DE PAPER



HIELO O PACO Y TRANSPARENTE

(tambien en eso hay clases)

Cervezas, gaseosas, carbónicas, horehatas, jarabes, Vermouths, aperitivos y todas las bebidas que puedan proporcionar algún recreo en esta época del año.

No olviden nuestras aceitunas manzanillas, 90 céntimos el kilo; sardinas desde 25 céntimos una lata; Jerez seco superior 1'25 pesetas litro; Bujías ó espelmas á 2, 2'15 y 2'25 el kilo y 90 céntimos UN PAQUETE y aceites puros de oliva mallorquina á 1'50 y 1'75 pesetas el litro.

Nuestro lema es: MEJORES NINGUNO MAS BARATOS NADIE

Cualquiera que sea la cantidad de HIELO que se nos compre será inmediatamente remitido á domicilio, tan y mientras sea dentro el caso de la población.

COLMADO PAJARITA

ES CAVALLET DE PAPER

SAN NICOLÁS, NÚM. 6

ES CAVALLET DE PAPER

sirven para servir á los buques en tiempo de brumas la presencia de los escleros peligrosos

Nuevo poema de León XIII

Después de la prensa de Roma que su Santidad está terminando un nuevo poema latino, á la competición del cual dedica algunas horas diariamente, sin dar muestras del menor cansancio físico.

Guárdase riguroso secreto acerca del asunto del poema; mas personas allegadas á altas dignidades del Vaticano, creen que León XIII aludirá en la obra al vigésimo quinto aniversario de su Pontificado, que empezará el año próximo, y que será celebrado en Roma y en todo el orbe católico con grandes fiestas religiosas.

Hablándole del nuevo poema, ha manifestado su benevolencia á algunas personas que será esta su última composición poética.

Un ejemplo para las mujeres

Se han bautizado en el nombre de la «mujer silenciosa» á una americana, Mme. Lucretia Hillman, habitante en Jacobstown, estado de Nueva Jersey.

Mme. Hillman ha sido siempre el apóstol más entusiasta de la emancipación de la mujer, y profesaba la teoría de que una mujer que paga los mismos impuestos que un hombre, tiene derecho á votar.

En 1836 no consentió en pagar la contribución mas que por imposición de la fuerza, amenazándola con reducir á prietas; pero desde el momento en que fué ejecutada por el fisco, levantó el cielo la mano derecha y juró solemnemente no dirigir la palabra al género humano hasta que no obtuviese el sufragio universal para las mujeres.

Esta es una manera como otra cualquiera de hacer propaganda; pero hay muchas mujeres que no despreciarían que sus respectivas mujeres hubieran prestado juramentos semejantes.

NOTICIAS

De las islas:

Inca El mercado de hoy ha tenido lugar con escasa animación.

Los precios que han alcanzado los géneros en las transacciones verificadas son como siguen:

Almendras, de 110'0 á 60'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 15'50 á 00'00 pesetas los 70'84 ulros (cuartera).

Candeal, de 15'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 00'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 6'00 á 0'00 id.

Habas para cecer, de 18'90 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 16'00 á 00'00 id.

Id. para ganado, de 15'00 á 00'00 idem.

Mais, de 16'50 á 00'00 id.

Garbanzos, de 25'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 36'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 33'00 á 00'00 id. Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.

Higos pasos, de 09'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3 50 onza.—C. 20 de Junio de 1901.

De la capital:

Podemos adelantar algunas noticias además de las que dimos ayer acerca del Congreso Agrícola Catalán que ha de celebrarse en Palma en Mayo próximo: Los temas que se tratarán serán de tres á cinco; dos de ellos casi es seguro versarán sobre el ganado de cerda y el cultivo de la vid.

Del sitio para el Congreso aun no hay nada decidido, aunque se dice será el salón de sesiones del Ayuntamiento ó la sala de actos del Instituto.

Al tiempo de verificarse el Congreso se abrirá una exposición de productos agrícolas é industriales de la isla y si es posible la exposición abarcará también la pecuaria.

Se interesará al señor Gobernador á fin de que estimule las energías de los pueblos para que ayuden y cooperen al buen éxito del Congreso.

Por falta de asistencia de los señores vocales no pudo reunirse ayer la Junta provincial de Beneficencia, convocada por el señor Gobernador civil de la provincia.

El señor Jefe de la investigación de Hacienda de esta provincia advierte á los señores don Juan Marqués Verger, don Antonio Bibiloni Durán y don Antonio Garau, de Liuchmayr; don Ernesto Saiz Fernandez y don Pedro Aguiló Pifa, de Lepuebia; don José Cifre Bauza, de Pollensa; don José Galmés, de Maris; y don Juan Miró de San Server, que el día 27 de Julio próximo se reunirá la Junta administrativa, para ver y fallar los respectivos expedientes instruidos contra los mismos.

Por un individuo de la guardia municipal, fué ayer conducido al depósito de Capuchinos un sujeto que estaba vagando por esta ciudad sin oficio ni domicilio conocidos.

Dicho individuo será hoy embarcado para Ibiza, de donde es natural.

El Alcalde señor Liadó impuso ayer las siguientes multas: Una de cinco pesetas al conductor de un carro por ir á escape por la calle de San Miguel.—Tres de dos pesetas cada una á otras tantas mujeres por escándalo promovido en la vía pública.—Otra de dos pesetas al conductor de un carro por ir con el vehículo por el paseo de la Rambia y otra de cinco pesetas á un vecino del Molinar de Levante por escándalo promovido.

De un carro que ayer por la mañana bajaba por la calle de la Victoria, al atravesar los rieles del tranvia, resbaló el caballo, rompiendo uno de los brazos del vehículo.

El conductor con el auxilio de varios transeantes logró levantar al ani-

mal que sufrió varias fuertes rozaduras en las piernas traseras.

Entre los pasajeros embarcados ayer tarde á bordo del vapor correo de Barcelona figuraba nuestro querido amigo el conocido fabricante de sombreros don Juan Estarillas. Le deseamos un feliz viaje.

Con destino á Barcelona, salió de nuestro puerto ayer tarde á las seis, el vapor Cataluña, llevándose la correspondencia, 56 pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros figuraban los comerciantes don Antonio Ramis y don Joaquín Iglesias.

Precedente de Valencia é Ibiza, fundó en nuestro puerto ayer á las nueve de la mañana, el vapor Isleño, siendo portador de la correspondencia, unos 20 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban el magistrado de esta Audiencia Territorial, don Francisco Iribarne, y el abogado don Gabriel Mas.

Leemos en un periódico de Madrid: Según nuestros informes, el Gobierno está ya decidido á traer á Mahón el dique de Subic por cuenta del Estado.

El transporte del dique desde Inglaterra á dicho puerto costará á España de 25 á 30.000 duros.

Después, una vez el dique en Mahón, en cuyas aguas fundeará con carácter provisional, se resolverá si se vende ó arrienda.

Aunque se dice que luego será arrendado el dique á un Sindicato balear, en el que figurarán personas muy conocidas en la política, se espera se saque á concurso dicho arrendamiento ó se subaste, en el tipo mínimo de postura el coste del transporte del repetido dique de Inglaterra á las aguas de Mahón.

Veremos cómo resuelve este asunto el duque de Veragua.

Mañana empezaran en San Felipe Neri los solemnes cultos con motivo de la beatificación del siervo de Dios Antonio Grassi.

De dichos cultos hace ya algunos días, dimos á conocer á nuestros lectores el programa. Prometen ser muy lucidos por los preparativos que se han hecho.

Tenemos noticia de que en el caserío de la Indioteria, se están haciendo grandes preparativos para que resulte lucida la fiesta cívico religiosa con que aquellos vecinos quisiere honrar en este año la festividad de San Juan.

El domingo al anochecer se cantarán en aquel templo solemnes completas y terminadas éstas se celebrará la verbena, con música y fuegos artificiales.

El lunes, festividad del Santo, por la mañana á las diez se cantarán horas y acto seguido la misa mayor en la que se cantará á gran orquesta la partitura del maestro Gounod.

Dirigirá la orquesta el maestro señor Cusiñi, tomando parte en la ejecución varios aficionados de esta capital.

El sermón correrá á cargo del orador sagrado don Damian Vidal, Vicario de San Sordana.

Por la tarde habrá carreras de hombres, niños y caballos y al anochecer empezará el baile de boleros en la plaza de la Iglesia.

Ayer por la tarde tuvo que ser acompañado al depósito de Capuchinos por un agente de la autoridad, un individuo que en estado de embriaguez estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

El lunes próximo la Banda Municipal que dirige el señor Serra, ejecutará en el paseo del Burne, diferentes piezas de su repertorio, cuyo program publicaremos oportunamente.

Ayer por la mañana fueron muertos en el depósito de Tirador varios perros cuyos dueños no habían pasado á recogerlos.

Dos carros que ayer por la mañana iban en dirección opuesta por la calle de la Unión chocaron el una contra el otro, sufriendo ambos vehículos varios desperfectos.

Los conductores no sufrieron más que el consiguiente susto.

En la calle de la Merced ocurrió ayer por la mañana una riña entre dos mujeres, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin á la reyerta, citando á ambas mujeres para que comparezcan ante sus superiores.

Han terminado en este Instituto de 2.ª enseñanza los exámenes de todas las asignaturas del Bachillerato, comprendiendo los alumnos de enseñanza libre y privada.

Solo restan los de grado de bachiller que continuarán hoy los de ciencias y el martes los de letras.

A las siete de la mañana de ayer, llegó sin novedad, al puerto de Barcelona, el vapor correo Lulio.

Esta tarde á las cinco, saldrán respectivamente para Mahón Ibiza y Alicante, los vapores Menorquin é Isleño.

Varios vecinos del caserío de Portopí, nos suplican que llamemos la atención del señor Alcalde acerca del alor pestilente y mal sano que exhalan las aguas marinas que durante el invierno han ido depositándose en el punto denominado La Cuassa, y que ahora con el calor reinante han entrado en estado de descomposición.

Lo que solicitan aquellos vecinos es que se limpie aquel punto al igual de todos los años, á fin de que no se desarrollen enfermedades.

Esperamos que el señor Alcalde dará las ordenes oportunas para que queden cuanto antes cumplidos los deseos de los solicitantes.

El programa de las piezas que tocará mañana de ocho á diez de la noche en el paseo del Burne la Banda Municipal que dirige don Andrés Gelabert es el siguiente:

1.º «La Señora Capitana» Paso doble (Valverde).

2.º «La Balada de la Luz» Duo (Vives).

3.º «Tanhanuser» Fantasía de dicha Opera (Wagner).

4.º «La Balada de la Luz» Coro de Hungaros (Vives).

5.º «Sandias y Melones» Schotis (Montero).

6.º «Magdalena» Mazurka de Salón (Cavisti).

7.º «El Missisipi» Paso doble (Montero).

El nuevo Arquitecto del Ayuntamiento señor Bennisar tomó ayer posesión de su cargo, siéndole presentado por el Secretario los empleados de la casa.

Mas tarde el señor Bennisar cumplimentó al señor Alcalde.

Ayer por la tarde, conforme dijimos, la nueva Comisión de la plaza de Abates, presidida por el señor Alcalde pasó á girar una visita de inspección á la indicada plaza.

En efecto la Comisión se convenció de la necesidad de corregir varias deficiencias que se notan en aquel sitio las cuales redundan hoy en perjuicio de los vendedores y del público en general.

Dentro de breves días se reunirá de nuevo la repetida Comisión para proponer en definitiva las medidas que deben tomarse para corregir dichas deficiencias.

Hemos recibido justas quejas de los vecinos de la Plaza de Gomis, en el Terreno, con motivo de los continuos atropellos y sustos consiguientes que una turba de chiquillos produce todas las tardes jugando á los toros.

Algunas de dichas familias se han visto precisadas á tener que prohibir la salida de su casa á sus hijos por temor á alguna desgracia.

Juegos tan barbaros y que pueden producir, como han producido otras veces, sensibles desgracias tendrían que llamar la atención de la guardia municipal que es la encargada de impedirlos.

Todos los días, especialmente al anochecer se ven muy concurridas las iglesias de la Catedral, Santa Eulalia, San Francisco y San Miguel, por multitud de fieles que las visitan para ganar el jubileo del Año Santo.

La fiesta de San Juan

Han empezado á montarse en el barrio de San Juan los catafalcos que han de servir para tocar la música en la fiesta callejera que aquellos vecinos dedican este año á dicho santo.

Las calles serán adornadas con diferentes trofeos y banderolas de distintos colores.

Esta noche á las diez habrá baile de boleros en la esplanada de la Lonja en el que la troupe del maestro Mr. Chiber, sustituta de Agostinet, ejecutará los siguientes bailes:

Primera parte.—1.º Sinfonía por la banda; 2.º La rumbosa del Perchel; 3.º El Ramillete; 4.º El Amor; 5.º Baile «Júp.»; 6.º Mazurka con el Bolero de Juan Biscarré; 7.º Panaderos; 8.º La flamenco con el juego de pandeteras.

Segunda parte.—1.º Jaraba andaluz; 2.º Baile de los pañillos; 3.º Las Pujadas; 4.º La Palma; 5.º Jaleo de Jerez; 6.º Boleras Jaleadas; 7.º Jota de los Molineros de Subiza; 8.º Los tres Ratas.

Mañana á las siete de la misma se efectuará al son de la gaita y el tamboril la repartición de las clásicas cocas y por la tarde á las cuatro habrá carreras de hombres y niños en la esplanada de la Lonja.

Además habrá cucañas y otros entretenimientos propios de esta clase de fiesta.

Por la noche á las diez habrá música en las cadafalcos y á las once, frente al edificio de la Aduana habrá otro baile de boleros dirigido por el maestro Balves cuyo programa es como sigue:

Primera parte.—1.º Sinfonía; 2.º Grandes Boleros de Cuba, bailados por el nieto del célebre Agostinet; 3.º La Rumbosa del Perchel, bailada por Juan (...) Sereno; 4.º Boleras jaleadas, bailadas por Antonio Balvés; 5.º Jaleo El Amor bailado por cuatro niñas; 6.º Las Pujadas bailadas por Bartolomé Picornell; 7.º Boleras de Juan Biscarré, bailadas por Juan (...) Chabec; 8.º Grandes Boleros, Jaleo, Zapateado y Jota Valencia, con juego de pandeteras.

Segunda parte.—1.º El Ramillete, bailado por Gelabert; 2.º El Capricho, bailado por Marce; 3.º La Tertulia, Panaderos y Zapateado; 4.º El Jaleo de Jerez, bailado por cuatro niñas; 5.º Los Pañillos, bailado por cuatro niñas y cuatro niños; 6.º El Can Can, bailado por Nicolas Balvés; 7.º Gran Wals, Boleros y Panaderos; 8.º Pasodoble, final bailado por cinco parejas. Si hay más tiempo se darán más bailes.

El día 24 por la tarde se repetirán los mismos festejos del día anterior y por la noche las calles serán alumbradas con farolillos á la veneciana.

Diferentes bandas de música tocarán en los catafalcos respectivos, bonitas piezas de su repertorio.

Dada la animación que reina entre aquellos vecinos no dudamos que dicha fiesta se verá concurrida.

De la Audiencia

Con intervención del tribunal popular se vió ayer el juicio de la causa seguida por este Juzgado contra Pablo Beltran Reus, por el delito de robo.

Este consiste en la sustracción de un conejo de una jaula de la casa de doña María Fuster, del caserío de la Soledad, que verificó el procesado el día 3 de Diciembre último, saltando para ello una tapia de 1'80 centímetros que circuye el corral de dicha casa. El conejo estaba tasado en la cantidad de 1'25 pesetas.

El Jurado dio veredicto de inculpatibilidad, y la Sala de Derecho dictó en consecuencia sentencia absolutoria, mandando poner en libertad al procesado.

La defensa corrió á cargo del abogado don Francisco Massanes.

El lunes á las 10 y media de la mañana tendrá lugar el juicio oral de la causa que por el delito de hurto instruyó el Juzgado de Luca, contra Lorenzo Pereno, el cual estará defendido por el abogado don Antonio Rosselló y Gomez.

A las 11 y media se verá otra causa también en juicio oral, instruida por este Juzgado contra Antonio y Bartolomé Bernat, sobre lesiones á Francisco Neguera.

El procesado estará defendido por el letrado don Ramón Oorador, y sostendrá la acusación en ambas causas el fiscal sustituto señor Rosselló y Alemany.

Teatro

Las noticias que habían circulado acerca de so larra una corta serie de funciones en el Principal la notable actriz Italia Vitaliani, nos movieron á celebrar una entrevista con el empresario de nuestro Teatro Principal señor Manera á fin de que nos ilustrase acerca de dicho asunto y de los proyectos que tiene para la próxima temporada teatral.

El señor Manera, con suma amabilidad, nos dio extensas noticias de lo que deseábamos.

Nos manifestó lo siguiente:

Gestionaba la venida de la Vitaliani para el mes de Octubre, pero teniendo dicha artista contratada para este tiempo, trabajo para que viniera del 6 al 20 del proximo Julio, dando 12 funciones, cuyo debut hubiera sido con La Tosca, pero lo avanzado de la estación unido á ciertas desavenencias

surgida, han hecho que no se realizara este proyecto.

La verdadera temporada teatral empezará a últimos de Octubre, para la que estoy gestionando la contrata de una de las tres compañías siguientes: de Manuel Espejo, de Pepe Gonzalez y de Juan Balaguer. La que se contrata de esas tres trabajará hasta Reyes. Para esta temporada hay ya presentadas para estrenar, tres obras de autores mallorquines.

De Reyes a último de Carnaval actuará una compañía de Zarzuela grande y en la Cuarema, el Orfeo Mallorquí tiene el proyecto de celebrar una serie de conciertos los domingos, cantando los Oratorios del Abate Perosi, con típicos y un tenor venidos expresos.

En la temporada de Pascua tendremos ópera italiana, pero solamente de 10 a 20 funciones.

Estos son los proyectos del empresario del Principal, que se halla muy alentado y con animos de hacer una buena campaña.

Noticias del ejército

Pensiones:—Se ha dispuesto que la pensión del Tesoro de 3 750 pesetas anuales que por real orden de 4 de febrero de 1887 fué señalada sobre las cajas de Cuba a doña Ana Fuster Rossini viuda del brigadier don José Lopez Casera, se abone a la interesada desde 1.º de enero 1899, previa liquidación, por la Delegación de Hacienda de esta Provincia, reducida al importe de 1.725 pesetas anuales, que es la que le corresponde para Península, interin conserve su actual estado.

También se ha dispuesto que la pensión del Montepío Militar de 475 pesetas anuales, que fueron concedidas a doña Joaquina Bauzá Fenu, en concepto de huérfana del capitán graduado y primer teniente de Infantería retirado don Joaquín Bauzá, y de doña María Fenu, que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de la pensionista, sea transmitida a su hermana doña Concepción Bauzá y Fenu de estado viuda, a quien le corresponde, debiéndole ser abonada por la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

Destinos:—El coronel de caballería don Ignacio Moragues Manzano, ha sido destinado al cuadro de Eventualidades, de guarnición en Madrid.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Empezan en San Jerónimo, a los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

A las nueve y media, exposición de S. D. M., a las diez misa mayor cantada por la Comunidad y a las siete y media de la tarde, rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia, al anocheecer, después del Rosario, se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de San Luis Gonzaga.

En San Jaime, al anocheecer, continuará el triduo con sermón por don Bernardo Matas, dedicado a San Antonio de Padua.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jerónimo, al Corazón de Jesús y María.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las diez misa mayor con sermón por el P. Miguel Rossini de los SS. CC. A las siete y media de la tarde, ejercicio del Corazón de María con música y la reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia fiesta a San Luis Gonzaga: a las diez horas y misa cantada en la cual predicará don Jaime Vergé Porro, y vicario de la Soledad.

En Montesión fiesta al mismo Santo a las siete y media misa de comunión para los Congregantes y devotos del Santo; luego se hará el acto de la consagración y a las diez misa solemne con orquesta y exposición de S. D. M., sermón que dirá don Antonio M. Masabet. A las siete y media de la tarde exposición, ejercicio del Corazón de Jesús con sermón por el P. Manuel Carcener, solemne reserva y adoración de la Reliquia de San Luis.

Solemne triduo que los PP. de San Felipe Neri dedicarán al beato Antonio Grassi, presbítero del oratorio con motivo de su beatificación. A las diez el Excmo. é Ilustísimo señor Obispo bendecirá la estatua del beato; a continuación Misa pontifical cantándose a toda prisa la partitura de Gounod y se-

rará el orador el M. I. señor don Matías Compañy, canónigo. Por la tarde a las cinco vísperas y a las siete y media Rosario cantado a grande orquesta.

En San Jaime fiesta a San Antonio de Padua. A las diez horas y misa cantada, compuesta por el presbítero don Nicolás Bonnin organista de dicha parroquia y sermón por don Bernardo Matas: por la noche se concluirá el triduo; después habrá la acostumbrada adoración de la Reliquia del Santo.

En el oratorio de San Juan de Malta, al anocheecer solemnes completas en preparación al Santo Triduo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad, en las Mitonas.

Sociedades y Corporaciones

Sindicato de riegos de la Huerta de Palma.

El próximo domingo veinte y tres del que rige, a las once de la mañana tendrá efecto en las oficinas de este Sindicato, calle de Morey, número 83, la subasta de la limpia de la Villa y del tramo de acequia comprendido entre la boca-mina y el desagadero de la Aisina, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las indicadas oficinas.

Lo que se anuncia al público para llegue a noticia de las personas que quieren tomar parte en dicha subasta y demás a quienes pueda interesar.

Palma 21 de Junio de 1901.—El Director, Fernando Truyols y Despuig.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS'. Includes items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salina Española, etc.

Boletín meteorológico

Table with weather data for June 21st, including barometer, thermometer, and wind direction.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 21 de Junio de 1901.

Table with columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan.

Herniados (Trencats)

Recomendamos lean anuncio en cuarta página.

ESTADÍSTICA

Nacimientos verificados en los Juzgados. Nacimientos: Día 16.—Varones 0.—Hembras 1. Día 17.—Varones 0.—Hembras 3. Matrimonios: Día 16.—Don Miguel Vich y Gil con doña Francisca Barceló Saucha. Día 17.—Ninguno. Defunciones: Día 18.—Antonio Felany García, soltero, 27 años, Arrabal, tuberculosis.—Bartolomé Gelabert Pascual, soltero, 22 años, Hospital Militar, enterro coctitis.—Alberto Dayá Bonafoux, 18 meses, calle de la Calatrava, meningitis cerebral.—Gabriel Varelh Gomila, casado, 26 años, Hospital, congestión cerebral.—Francisca Covas Fleixas, soltera, 23 años, Arrabal, tuberculosis. Día 19.—Ninguno. Registros del puerto de ayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Despejada sin nubes. Id. del horizonte.—Despejado. Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo. Estado del mar.—Rizada apenas. Buzques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna. Incidencias.—Cuando amaneció estaban despejados cielo y horizonte, llana la mar, bajo su nivel y completa calma. Al elevarse el sol entabló al E. y fué rolando por el S. al tercer cuadrante a mediodía era fresquito de dicha parte. Continuó dicho último viento toda la tarde abonanzando algo al aproximarse al ocaso. Noticias.—Entró el vapor español «Islaño» de Ibiza y Valencia, el «Cabrera» de Cabrera, el laúd «La Sangre» de Gaudia, el laúd «Tanne» del mismo punto y la palanca goleta «Sifide» de Valencia. Salió el vapor español «Cataluña» para Barcelona. Clasificación de las reses sacrificadas en el abasto público.—Día 20.—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 9.—Carneros, 0.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 70.—Cabras, 7.—Cegujos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdos, 0.—Lechonas, 0.—Total, 99.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Sesiones matutinas.—Sobre emigración.—Retiro al obrero. Madrid 21 a las 3. En el Congreso se celebrarán sesiones matutinas con objeto de tener más tiempo para discutir las actas graves. El ministro de Estado señor duque de Almodovar proyecta una ley sobre emigración. En París dentro de poco se tratará la cuestión del retiro al obrero.

Canalejas en Almería

Madrid 21 a las 3. El señor Canalejas ha sido nombrado mantenedor de los juegos florales de Almería. En París la sociedad de mujeres se ha reunido acordando pedir el desarme de los Estados. Es comentado el disgusto del Conde de Romanones.

Vaje de la corte.—Contra el jubileo.

Madrid 21 a las 3. La corte permanecerá en San Sebastián hasta la primera decena de Setiembre, emprendiendo después su viaje marítimo por el Mediterráneo. En Ronda se hicieron manifestaciones contra las procesiones del jubileo, habiende pedradas y tiros.

Ministro de jornada.—Weyler a Palma y Mahón.

Madrid 21 a las 3. El ministro de jornada cerca de los reyes será el señor duque de Almodovar. El general Weyler acompañará a las personas reales en su viaje marítimo. Es muy probable que a último de Julio el general Weyler

venga a esa de Palma desde donde pasará a Mahón para asistir a la inauguración del dique.

A la firma

Madrid 21 a las 13'30. El señor Villanueva ha presentado a la firma de la Reina un decreto de reorganización de las Camaras de Comercio, ampliando sus atribuciones. Ha presentado también otro decreto disolviendo las comisiones que se formaron con motivo de la Exposición de París y otro en el que hace algunos nombramientos de ingenieros de montes é ingenieros agrónomos.

Disposiciones de Fomento

Madrid 21 a las 13'30. El señor conde de Romanones ha llevado a la firma una disposición reintegrando el caracter oficial a seis catráticos de instituto y cuatro de universidad que fueron jubilados; y otra disposición autorizando la construcción de un segundo pise destinado a la facultad de medicina en el Hospital de San Carlos.

Polavieja y la política

Madrid 21 a las 13'45. El general Polavieja ha cumplimentado a la Reina. Al salir de Palacio le hablé y me confirmó que abandona por completo la vida política. Habiendo disuelto mis huertes, dice, ningún lazo político me une ya con Silvela.

Las reformas de Romanones

Madrid 21 a las 13'45. El señor Romanones me ha negado que se hallara molestado por el aplazamiento de las reformas. Estas aparecerán en la Gaceta en el momento oportuno, así es que solo se ha dilatado su publicación.

Mencheta

Obra de Eurique Stenkievicz EL DILUVIO. 2 tomos—2 pesetas. De venta esta obra en la librería de Amengual y Muntaner.

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Temores infundados

Madrid 21 a las 17'45. Los ministeriales insisten en que no habiendo compromiso por parte de España con ninguna potencia y teniendo España suficientes recursos para defender la inviolabilidad del territorio, carecen de fundamento los temores motivados por la cuestión de Gibraltar.

Congreso y Senado

Madrid 21 a las 19. En ambas Camaras continúa la discusión de las actas graves, reinando gran desanimación. El Consejo del Banco de España ha acordado mantener los actuales préstamos y descuentos.

El duque de Veraguas

Madrid 21 a las 19'10. El señor duque de Veraguas ha insistido en sus propósitos de formar una escuadra con todos los buques disponibles.

El señor Paraiso ha conferenciado estensamente con el señor Villanueva, solicitando la creación de bodegas societarias.

Noticias varias

Madrid 21 a las 23. Los señores Romero Robledo y Silvela se muestran conformes en que las discusiones de las actas graves se venifiquen en las sesiones matinales. El señor duque de Veraguas

se propone reconstruir la escuadra en San Sebastián, donde los reyes presenciarán los ejercicios.

Durante la primera quincena de Junio la recaudación por todos conceptos ha aumetado en 5 663 669 pesetas.

El crucero Victoria ha salido para las islas Maderas para saludar al rey de Portugal.

Desde Londres

Madrid 21 a las 23'15. Telegrafian de Londres asegurando que las preocupaciones que existen entre los gibraltareños no son agresivas a España.

El Daily Mail publica una carta del Almirante Bepford, esplificando la necesidad de estacionar una escuadra inglesa en el Mediterráneo superior a la franco-rusa.

La prensa conviene en que se ha exajerado la cuestión de Gibraltar.

Dícese que el objeto de los ingleses en la cuestión de Gibraltar es aumentar los refuerzos por temor a una próxima guerra.

Entrevista.—Comentarios

Madrid 22 a las 2. Ha sido muy comentada la entrevista celebrada a última hora en el Congreso por los señores Silvela y Polavieja.

Les acompañaban los señores Dato, marqués de Vadillo, Cuevas y Becerro.

Créese que todos se hallan conformes en apreciar las cuestiones de actualidad.

Mencheta

Subasta voluntaria

El día 3 de Julio próximo a las diez y seis y media, (cuatro y media de la tarde), se subastará en el despacho del Notario don Miguel Ignacio Font, una finca llamada C.n Diego, sita en el término de Marraxi, paraje Pont d' Inca, consistente en tierra, de cabida aproximada de siete cuarteradas, con huerto de naranjos, casa rústica y urbana con sujeción a las condiciones que se hallarán de manifiesto en dicha Notaría.

Siempre barato

Para preservar la vista del SOL Gafas y lentes con cristales de color 25—BROSSA—25

Vaqueria Genovesa

El dueño de esta lechería, con el fin de que la leche llegue intacta y sin ser adulterada a manos del consumidor, participa que se servirá a domicilio en botellas bien tapadas y lacradas. Pueden dirigirse para los encargos, Vaquería Genovesa (Caserío de Genova), en la calle de los Huertos, número 42, y en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.

Se suplica

a la persona que tenga en su poder una perra podenca, color blanco, (serruda), la cual llevaba al extraviarse un collar con la placa de la Alcaid a de Binisalem, se sirva dirigirse en el «Centro de Anuncios», donde le informarán quien es el dueño.

De interés para todos

El «Elixir Estomacal» de Saiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones. Pídense siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «Biomelix», marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

Academia de Teneduría de Libros

bajo la dirección de don Bartolomé Vives, único profesor de este tratado, en la Asociación de Dependientes de Comercio de esta capital.

A petición de varios señores el 1.º de Julio próximo se abrirá un nuevo curso de Cálculos Mercantiles y Teneduría.

Todos los que quieran ingresar pueden hacerlo cuando gusten. Se dan clases particulares y a domicilio.

Sagrera 9, 1.º (entre la Lonja y Aduana Nacional) Palma.

VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA
 Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.
 Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 • Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
 Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS Á PALMA
 Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)
 Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.
 Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andraig . . .	Marina, 8	2 tarde	7 m
S'Arracó . . .	Marina, 8	7 m	7 m
Capdeu . . .	Santaclia	8 m	8 m
Colviá . . .	Santaclia	8 m	8 m
Esportis . . .	P. del Olivar	9 m	9 m
Establiment . . .	P. del Olivar	9 m	9 m
Banyalbufar . . .	P. del Olivar	9 m	9 m
Puigpunyent . . .	P. del Olivar	9 m	9 m
Valldemosa . . .	San Miguel, 84	8 m	8 m
Deyá . . .	San Miguel, 84	8 m	8 m
Sóller . . .	San Miguel, 84	8 m	8 m
Bunyola . . .	San Miguel, 84	8 m	8 m
Lluchmayor . . .	Bauló, 6	8'30	8'30
Santanyi . . .	Bauló, 6	8'30	8'30
Camps . . .	Bauló, 6	8'30	8'30
Sancelles . . .	P. de S. Antº	8'30	8'30

HERNIADOS--Trencats--LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado, de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario» Vidal de la misma casa, preparado á base de la resina del «Calophyllum Inophyllum, son los dos únicos medicos para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.
 Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herido.
 El parche anti-herniario Vidal tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos.
 Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escapar á por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que previene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se da á la pelota del mismo, aconsejamos á los quebrados que se encuentren en este caso, se avienten con nosotros para que una vez vista la hernia, indicavles la clase de braguero que necesitan y la forma que deb. efectuar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida la hernia, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amon de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.
 Los especialistas señores Vidal estarán una corta temporada en esta capital, habiendo fijado accidentalmente su domicilio y despacho para la venta y aplicación de bragueros, en la Plaza de Santa Balala, número 9, piso 1.º, equina Morey, donde podrán consultarse cuantos deseen curarse de sus hernias y recibirán todos los días de 10 á 1 y de 3 á 6 tarde, y los días festivos de 10 á 1.
NOTA.—Dando aviso se pasará á domicilio.

¡Indigestión!
 ¿Pierde usted las fuerzas? ¿Le falta el apetito? ¿Le causa malestar el alimento que toma? ¿Padece usted de entorpecimiento del hígado? Para vencer estos trastornos convendrá fortalecer el estómago, vigorizar los nervios y entonar todo el sistema.
La Zarpaparrilla del Dr. AYER

ha curado muchos enfermos de aquellas afecciones y de igual manera le curará á usted.
 Una señora desde Barcelona escribe lo siguiente:
 «Por muchos años estuve padeciendo de indigestión, flaqueza y falta de apetito y también estreñimiento. Todo mi sistema parecía estar desarreglado. En estas angustiosas circunstancias un amigo me dijo que tomase la Zarpaparrilla del Dr. Ayer; seguí su consejo y ahora he de confesar agradecida que me curé con sólo tomar algunas botellas.»

Fíloras del Dr. AYER, Anacardas, El Mejor Furgante.

Venta. Se desea vender las casas situadas, una en la calle de San Juan, número 14; otra en la calle de Medinas, y otra en Portopí. Para informes, dirigirse calle de San Juan, número 14.

Galera Se vende una de trabajo en buen estado. Informar al guarnicionero Liabrés, Mercado, 12.

Se vende una casa antigua distribuida en pisos. Informar en calle del Estanco, 19.

SUMARIO de la Historia de la Literatura Española, por el Dr. Don Antonio Rábida y Uch, Catedrático de la Universidad de Barcelona.
 Precio, 2 pesetas

MIS CAMPANAÑAS por Don Pedro Estabrich Catedrático de Gramática.
 Precio, 1 peseta

De venta estas obras en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y en sus sucursales de Léica y Manacor.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona
 Mes de Junio

Línea de Cuba-México.—El día 16 saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Costa-firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.
 El día 25 saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires», directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinación para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba.
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Habana.
 Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluís, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para litorales de Puerto Rico.
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.
 Línea de Filipinas.—El día 22 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Alicante», directamente para Port-Bald, Suez, Aden, Colombo, Peking, Singapore, Ilo-Ilo, y Manila, si viende con trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Marrácn, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
 Línea de Buenos Aires.—El día de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chilo), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacífico.
 Línea del Brasil.—El día 8 de Junio saldrá de Cádiz, el vapor «San Ignacio de Loyola», directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Montevideo y pasaje para Montevideo y Buenos Aires; con facultad de trasbordar en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.
 Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
 No se admite carga la víspera de la salida.
 Para más informes, acóñase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
 50 años de éxito á pasar de un millón de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
 Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PAGINA *****	
Un anuncio de toda la página . . .	Ptas. 200'00
Un id. de media página . . .	100'00
Un id. de tres columnas . . .	50'00
Un id. de dos columnas . . .	30'00
Un id. de una columna . . .	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA *****	
Un anuncio de toda la página . . .	Ptas. 150'00
Un id. de media página . . .	60'00
Un id. de tres columnas . . .	35'00
Un id. de dos columnas . . .	15'00
Un id. de una columna . . .	10'00
EN 4.ª PAGINA *****	
Un anuncio de toda la página . . .	Ptas. 75'00
Un id. de media página . . .	30'00
Un id. de tres columnas . . .	25'00
Un id. de dos columnas . . .	10'00
Un id. de una columna . . .	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Progreso, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá fijamente el día 2 de Julio, el vapor

CONDE WIFREDO
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias
 Nota.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan avisarnos de la carga que tengan á embarcar, para resolver.
 Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.
35 años de éxito creciente
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan los jarrales y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bota.—Se vende en las principales farmacias, y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
DEL DOCTOR PADRÓ
 Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas é tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO
 De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del
Depilatorio imperial Padró
 Frasco 10 reales
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner